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5G: Kanton Bern trickst Anwohner von

Antennen aus

Pascal Sigg / 75.09.2023 Der Kanton Bern winkte
'Liber

300 adaptive Antennen ohne
Baubewilligung durch. Obschon sie kurzzeitig viel stérker strahlen d'Lirfen.

Das Mobilfunknetz der néchsten Generation bedarf neuer Antennen. Sogenannt
adaptive Antennen strahlen gezielter und konzentrierter als bisherige
Mobilfunkanlagen, die permanent grossflachige Netze erzeugen. Doch daf'L‘Ir
mUssten sie mitunter Starker strahlen dUrfen, als die vorsorglichen Grenzwerte
vorsehen.

Zustandig fUr die Zulassung dieser Antennen sind in der Schweiz eigentlich die
Gemeinden. Die Kantone machen allerdings Empfehlungen und interpretieren die
Gesetzeslage.

Kanton Bern rat Gemeinden zu Bagatellverfahren

Dabei sorgt besonders der Kanton Bern fijr Kritik. Da herrscht namlich die Ansicht,
dass keine Baubewilligungsprozesse f'Lir Umbauten bestehender Anlagen zu
adaptiven Antennen nd'tig seien — Obschon diese spater starker strahlen dUrfen.
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Dies teilte das Regierungsstatthalteramt der Direktion fUr Justiz und lnneres den‘
Gemeinden im April 2022 in einem eindeutigen Schreiben mit. Dies bedeutet:
Betroffene Anwohnerinnen und Anwohner neuartiger Antennen m'Lissen Liber die

Anderungen nicht informiert werden. Und kénnen so keine Einsprachen erheben.

Hunderte Anlagen d‘Lirfen Anlagegrenzwerte
'Liberschreiten - ohne

Baubewilligung

Ob der Kanton dies darf, ist allerdings unkiar. In einem noch nicht rechtskréftigen
Urteil gab das Berner Verwaltungsgericht kUrzlich némlich einer Beschwerde aus
B'Liren an der Aare Recht. Sunrise hatte da ohne Baubewi||igungsprozess eine

konventioneHe Aniage durch eine neue adaptive Antenne ersetzt und sp'aiter die

Sendeleistung erhbht. Gemeinde und Kanton hatten griines Licht f'Lir die UmrUstung

gegeben. Sunrise kann das Urteil anfechten. Falls das Unternehmen davon absieht,
muss die Berner Baudirektion dariiber entscheiden, ob die Aufschaltung des

Korrekturfaktors bewilligungspflichtig ist.

Dies kd'nnte Auswirkungen auf hunderte Anlagen haben. Auf lnfosperber-Anfrage

schreibt das Amt fiir Umwelt und Energie (AUE) némlich: Ende August 2023 sind im

Kanton Bern 955 Anlagen (z.T. mehrere an einem Standort) mit adaptiven Antennen

in Betrieb. 41 6 davon w‘Lirden mit Korrekturfaktor betrieben. Lediglich 29 davon

wurden in einem Baubewi||igungsvefahren bewilligt. Bei 387 Anlagen dUrfte also

gegenwartig unklar sein, ob ihr Betrieb rechtm‘assig ist.

Grenzwert'Liberschreitung durch die Hintert'Lir

Daniel Laubscher beschwerte sich Uber das Vorgehen. Er wohnt unweit der Antenne
in B'Liren an der Aare. Er wehrte sich dagegen, dass ihre UmrUstung vor sich ging,
ohne dass er darUber informiert wurde. Laubscher war damals Fachbereichsleiter
Raumplanung der Regionalkonferenz Bern-Mittelland. Zuvor war er als Stadtplaner in

Sclothurn angestellt. Er kennt die komplizierte Materie. «Ich musste selber schon

Mobilfunkanlagen bewilligen», sagt er lnfosperber.

Was ihn besonders irritierte: Sunrise aktivierte noch wahrend des laufenden
Verfahrens den sogennannten Korrekturfaktor und erhdhte damit potenziell die

Sendeleistung und die lmmissionen. Auch darijber wurde er nicht informiert. Denn

die Gemeinde verlangte auch dafUr keine Baubewilligung — auf Empfehlung des

Kantons. Laubscher fand dies nur heraus, weil eines Tages Sunrise im Ort fUr

mobiles Fernsehen warb. «Ich wusste, dass dies nur mit héherer Sendeleistung
angeboten werden kann.» Eine Anfrage beim Verwaltungsgericht und der
zustandigen kantonalen Stelle bestatigte seine Vermutung.

«Systematische Bevorzugung der Mobilfunkunternehmen»

Mit dem Korrekturfaktor erlaubt der Bundesrat den Mobilfunkunternehmen per
Verordnung seit l.Januar 2022, dass adaptive Antennen den Grenzwert nur noch im

sechsmin'Litigen Durchschnitt einhalten miissen. Dadurch kann es auch in
nahegelegenen Wohnungen kurzzeitig zu starkerer Strahlenbelastung kommen.
Diese kann mehr als das Dreifache der deklarierten Feldstarke betragen und damit

auch den vorsorglichen Anlagegrenzwert uberschreiten Dafur mussen die Antennen
aber uber eine automatlsche Leistungsbegrenzung verfugen
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Schutzorganisationen argumentieren, dass der Bundesrat mit diesem Korrekturfaktor
versteckt die Anlagegrenzwerte erhéjht hat — und damit entgegen dem Willen des
Parlaments vorgeprescht ist. Das Parlament hat Grenzwerterhb‘hungen némlich
zuletzt dreimal abgelehnt.

Auch deshalb findet Laubscher, dass der Kanton Bern mit seiner Bewilligungspraxis
den Umbau des Schweizer Mobilfunknetzes hinter dem R'L‘Icken der B'L‘Irgerinnen und
BUrger forciert. «Das ist eine systematische Bevorzugung der
Mobi|funkunternehmen».

Andere Kantone sind vorsichtiger

Martin Miescher vom Rechtsamt der Bau- und Verkehrsdirektion des Kantons Bern

(BVD) weist diesen Vorwurf auf Infosperber-Anfrage zuriick. Die BVD wiirde sich
ausschliesslich auf die gesetzlichen Vorgaben und die einschlégigen Urteile der
Ubergeordneten Gerichte (Verwaltungs— und Bundesgericht) stiitzen. Er schreibt
alierdings auch: Das Bundesgericht habe die Frage, ob das Aufschalten des
Korrekturfaktors bewilligungspflichtig ist, noch nicht beantwortet.

Andere Kantone wie Z'Lirich oder St. Gallen sind vorsichtiger. Sie verlangen bei jeder
adaptiven Antenne ein Baubewil|igungsverfahren. Der Kanton ZUriCh bestétigt auf
Infosperber-Anfrage, dass im Bagatellverfahren bewilligte adaptive Antennen gar ein

neues Baubewilligungsverfahren durchlaufen miissen, sobald der Korrekturfaktor
aufgeschaltet werden so”. Dasselbe schreibt das Bau- und Umweltdepartement des
Kantons St. Gailen. Dabei sttjtzt es sich auf ein Urteil des kantonalen
Verwaltungsgerichts.

Kanton Bern: Keine Leistungssteigerung mit Korrekturfaktor

Weshalb tut dies der Kanton Bern nicht auch? Weshalb empfiehlt er den Gemeinden
weiterhin die Anwendung der umstrittenen Bagatellverfahren? Regierungsstatthalter
Martin KUnzi schreibt auf Anfrage, der Kanton wUrde sich an den Vorgaben des
Bundesrats und der NIS—Verordnung orientieren. Entscheidend sei dabei die
Beurteilung des kantonalen Amts fUr Umwelt und Energie (AUE).

Dieses sei der Ansicht: F‘Lir die Beurteilung, ob eine Anderung an einer
Mobilfunkanlage baubewilligungspflichtig ist, sei weder der Antennentyp noch der

Betriebsmodus entscheidend. Es zahle allein eine mb'gliche Veranderung der
Leistung oder der Strahlenbelastung. Bei dieser Argumentation wird nicht

berUcksichtigt, dass der vom Bund eingefUhrte Korrekturfaktor ebenfalls eine

Erhdhung der Antennenleistung erméglicht, wenn auch nur eine temporare.

Laubscher berat derzeit als selbsténdiger Raumplaner Gemeinden im Umgang mit

Baugesuchen von Mobilfunkantennen. Er findet, dass jene nun Verantwortung
Ubernehmen mUssten. «Sie sind dringend aufgefordert, ihre Aufgabe als
Baupolizeibehdrde wahrzunehmen.» Allerdings will er den Berner Gemeinden und
Vollzugsbehérden auch keinen Vorwurf machen. «Die machen auch nur, was der

Bund sagt.»

Bundesrat schafft Unklarheit
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Tatséchlich ist der Bund verantwortlich fUr das juristische Hickhack um den 5G- "

Umbau bis auf Gemeindeebene in der ganzen Schweiz. Ende 2021 schrieb der
Bundesrat, er «schaffe Klarheit und erhbhe die Rechtssicherheit». Damit meinte er
die neue Verordnung Liber den Schutz vor nicht—ionisierender Strahlung (NISV) mit
dem Korrekturfaktor. Dieser sollte némlich erm6glichen, die neuen Antennen

gesondert zu behandeln — weil sie mit neuartiger Technologie funktionieren. Doch
Klarheit herrscht damit nicht. Dies kritisierte der SonntagsBliCk damals umgehend
und titelte: «Anwohner und Gemeinden ausgetrickst».

Genau betrachtet folgte der Bundesrat dem Vorschlag des Branchenverbands Asut
aus dem Bericht «Mobilfunk und Strahlung>> des UVEK von 201 9. Dessen
Handlungsoption sah eine Mitte|wertberechnung vor. Doch im Bericht wurde bereits
damals gewarnt: Aufgrund fehlender Transparenz des Verfahrens sei mit vielen
Anfragen aus der Bevb’lkerung zu rechnen. Zudem finde «eine gewisse Aufweichung
der Vorsorge statt, resultierend in einer Erhdhung der Exposition der Anwohnenden
von Antennen.»

In die neue NISV schrieb der Bundesrat Ende 2021 auch: Die Anwendung des
Korrekturfaktors sei bei einer bereits bestehenden adaptiven Antenne nicht
bewi|ligungspflichtig. Doch dies steht wom6glich im Konflikt mit dem
Ubergeordneten Raumplanungsgesetz. Auch deshalb wollte es die Bau-, Planungs—
und Umweltdirektoren-Konferenz (BPUK) der Kantone bereits vor Inkrafttreten der
neuen NISV genauer wissen. Sie gab beim lnstitut fUr Schweizerisches und
Internationales Baurecht der Uni Fribourg ein Rechtsgutachten in Auftrag.

Bundesgericht muss entscheiden — einmal mehr

Die Freiburger Autoren meinten: «Schon das Vorhaben, eine einzige adaptive Antenne
zu instaHieren, kann in einem Baubewilligungsverfahren mUnden, wenn mit der
Antenne eine Zunahme der Immissionen verbunden ist.» Auch die ausschliessliche
Aktivierung des Korrekturfaktors wijrde die Behbrden nicht dazu berechtigen, ein
Bagatellverfahren anzuwenden. Deutlich machten die Autoren auch, dass
Anwohnende sich auf Bundesrecht berufen konnten, um eine Baubewilligung zu
vedangen.

Daniel Laubscher ist nicht der Einzige, der dies getan hat. Die vielen schnellen
Bagatellverfahren entlasten vordergr'Lindig zwar die kantonalen
Bewilligungsbeh‘o‘rden und die Gemeinden. Ein Teil der Arbeit landet nun aber im
Justizsystem — und damit nicht selten vor Bundesgericht. Gegenwartig muss es sich
in mehreren Fallen mit der Frage beschaftigen, ob die Anwendung des
Korrekturfaktors eine Baubewilligungspf|icht mit sich bringt.

Ausbau 5G-Netz: Bundesrat, Industrie und Parlament gegen
den Volkswillen

Erst im Juni entschied der Standerat, dass der Aufbau des 5G-Netzes ohne
Grenzwerterhb‘hung auskommen muss. Er hbrte damit auch auf die
bundeseigene wissenschaftliche Expertengruppe, welche dies aufgrund ihrer
Einschatzung der Gesundheitsrisiken gegenwartig ablehnt. Eine Mehrheit der
Bev6lkerung dUrfte ebenfalls dagegen sein. ln einer Befragung des ETH-
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Umweltpanels in Kooperation mit dem Bundesamt fUr Umwelt (BAFU) aus
aem JaEr 2020 waren mehr als 50 Prozent der Personen der Meinung, dass
die Grenzwerte fUr Mobilfunkstrahlung nicht gelockert werden sollten. Es
reiche, wenn 5G in der Schweiz erst in zwanzig bis dreissig Jahren
fléchendeckend verf'Ligbar sei.

Das Parlament will den Netzausbau trotzdem beschleunigen, obschon der
Bundesrat mit der neuen NISV den Anbietern bereits unter die Arme greift.
Nach dem Sténderat diirfte auch der Nationalrat néchste W0che einer Motion
der FDP-Fraktion zustimmen, welche die Beschleunigung des Ausbaus
verlangt. Die vorberatende Kommission des Nationalrats — mit 10 Mitgliedern
der Lobbykampagne Chance 5G — stimmte ihr mit Uberwéltigender MeHrHeIt
zu. Wie diese Beschieunigung ohne Grenzwerterhd'hung und gegen den
Willen einer Mehrheit der Stimmbiirgerinnen und Stimmbijrger geschehen
soll, bleibt allerdings weiterhin unklar.

Weiterf'Lihrende Informationen

- 5G: Anbieter fordern mehr Strahlung fUr schnellere Geschéfte, Infosperber,
11.Juni2023

Themenbezogene Interessenbindung derAutorin/des Autors

Keine

Meinungen in Beitra'gen auf Infosperber entsprechen jeweils den persb'nlichen
Einsché'tzungen derAutorin oder des Autors.

Zum Infosperber-Dossier:

5G-Netze: Nutzen und Risiken

Langzeitwirkungen bleiben unerforscht. Offene
Fragen b'ffnen Raum fUr Mutmassungen und
Angstmacherei.

Die Redaktion schliesst den Meinungsaustausch automatisch nach drei Tagen oder hat ihn fiir

diesen Artikel gar nicht ermb'glicht.
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